
          

          

          
              Gontenschwil, 10. Februar 2024 DZ/AE 

 

PROTOKOLL VORSTANDSSITZUNG 1-24 des SMV 
 von Mittwoch, 31. Januar 2023, Birrfeld 

 
Vorsitz Adrian Eggenberger AE Präsident 
 
Anwesend Markus Dormann MD Vizepräs, Leiter Ressort Infrastruktur/AG Drohnen 
 Martin Schneebeli MS Leiter Ressort Kommunikation 
 Nicolas Spaar NS Leiter Ressort Finanzen 
 Faruk Yeginsoy FY Leiter Ressort Sport 
 Daniel Ziegenhagen DZ Leiter Ressort Nachwuchsförderung, Protokoll 
 
  
Zentralsekretariat AeCS Christophe Petitpierre  CP SB Modellflug AeCS 
 
Gäste Präsidenten der Regionalverbände 
 Andreas Schwerzmann, RMV Nordostschweiz 
 Roland Vögeli, RMV Nordwestschweiz  
  
 
Entschuldigungen Andrea Bärtschi FGASI 
 Roland Galley AéRo  
 
_________________________________________________________________________________________ 
 

Traktanden   1. Ergänzungen der Traktandenliste 

    2. Protokolle 

    3. Pendenzen 

    4. Präsident 

    5. Ressort Finanzen 

    6. Ressort Kommunikation 

    7. Ressort Nachwuchsförderung 

    8. Ressort Sport 

    9. Ressort Infrastruktur 

    10. AG Sicherheit im Ressort Infrastruktur 

    11. Weitere Anträge / Beschlüsse 

    12. Diverses 

    13. Neue Pendenzen 

    14. Umfrage  

 

     

    Beginn der Sitzung :  16:05 Uhr -----------  Ende der Sitzung : 20:23 Uhr 

 

Genehmigt, Vorstand SMV: Birrfeld, 1. Mai 2024 
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AE begrüsst die anwesenden Vorstandsmitglieder, die anwesenden Regionalpräsidenten und die Gäste. 
AE stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
  

 
Traktandum 1 – Ergänzung der Traktandenliste                        
 
Zur Traktandenliste gibt es keine Ergänzungen 

 

Traktandum 2 – Protokolle            

 
Der Entwurf des Protokolls der SMV-Vorstandssitzung 5-23 vom 17.11.2023 wurde am 19.12.2023 durch DZ an 

AE gesendet. AE hat ihn am 14.1.2024 überarbeitet und an alle Vorstandsmitglieder versendet. Es gingen keine 

weiteren Korrekturen oder Anregungen ein und das Protokoll wurde einstimmig durch den Vorstand genehmigt. 

CP versendet das Protokoll innert Wochenfrist und stellt es als PDF auf die Website. 

Das Protokoll der SMV PK vom 25.11.2023 als Vorentwurf von CP ist noch pendent. 

 
Traktandum 3 – Pendenzen            
 
Pendenz 1284: Überschussbeteiligung Allianz (Jahrestreffen Allianz)   Abgeschlossen 
  Es resultierte eine Rückvergütung in Höhe von CHF 37'000.-  
 
Pendenz 1288: Arbeitsgruppe Sport Nachwuchsförderung    Winter 2024  
 
Pendenz 1291: Optimierung Website       Frühling 2024 
 
Pendenz 1292: Datenschutz, Memo SMV und Erklärung für Website   Frühling 2024 
 
 
 
Traktandum 4 – Präsident                        
 
U-Space in der Schweiz 
 
Es wird ein softwarebasiertes Flugzeugwarnsystem als Nachfolger des Ground FLARM entwickelt werden. Eine 
mögliche Lösung von DRONIQ wurde im Rahmen eines Feldtestes am 29.11.2023 durch Matthias Bosshard, 
René Koblet, Paul Rudolf und Adrian Eggenberger besichtigt. 
Durch die U-Space Regelung sind vorerst 3 NOS-Vereine indirekt betroffen. Diese werden vom NOS und SMV 
begleitet und aus diesen Erfahrungen soll Know-how für künftige Fälle gewonnen werden. 
 
 
Bericht aus dem AeCS (letzte ZV-Sitzungen am 29.11.2023) 
 
Zur AeCS-Delegiertenversammlung 2024 ging ein Antrag der Ostschweizer Sektion ein. Darin wird beantragt 
eine Arbeitsgruppe zur Reorganisation des AeCS zu bilden um die Strukturen zu straffen. Vorallem die Zahl und 
Rolle der Regionalverbände ist im Verlauf der Geschichte etwas unübersichtlich geworden. 
 
AE hat sich mit dem AeCS-Finanzchef Eugen Stieger am 15.1.2024 getroffen. 
 
FY wird AE an der kommenden AeCS ZV-Sitzung vom 21.2.2024 vertreten (Skiferien). 
 
MD und FY werden AE an der AeCS-DV vom 23.3.2024 in Lugano vertreten (DMFV JHV). 
 
 
Bericht aus dem Stiftungsrat Modellflugsport (nächste Sitzung am 29.2.2024) 
 
Keine Neuigkeiten 
 
 
EMFU Generalversammlung im November 2024 in Dübendorf 
 
AeCS und SMV werden zusammen als Gastgeber agieren. Die Kosten für den Tagungsraum und Unterkunft 
werden von den Teilnehmern getragen, die verbleibenden Kosten für Verpflegung, Besichtigung des Flieger-
und Flabmuseums (evtl. mit Transport) werden durch AeCS/SMV getragen. 
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Rückblick SMV Klausurtagung vom 18.11.2023 in Brunegg 
 
Der Vorstand nahm sich Zeit die Zusammenarbeit sowie verschiedenen mittel- und langfristige Themen 
genauer zu erörtern. Ebenso wurden die Ressortziele für 2024 festgelegt. 
Zur SMV-DV bestehen keine Rücktrittsabsichten von Vorstandsmitgliedern, längerfristig ist jedoch Ausschau 
nach einem neuen Präsidenten zu halten. 2026 ist nächstes Wahljahr. 
 
 
Rückblick Präsidentenkonferenz vom 25.11.2023 in Olten 
 
Gemäss AE waren das Format und die Themen richtig gewählt. Alle sind damit einverstanden. 
 
 
Vorbereitung der SMV Delegiertenversammlung vom Samstag, 9.3.2024 in Payerne VD 
 
Der erste Aufruf zur Meldung der Delegierten der Regionen erfolgte im Dezember, in der Zwischenzeit erfolgte 
ein erneuter Aufruf. Regionalpräsidenten und Personen in SMV-Vorstandspositionen sollten nicht als Delegierte 
aufgestellt werden, es ist aber nicht verboten. Bevorzugt sollten Vereinspräsidenten diese Verpflichtung 
übernehmen. 
Die definitiven Einladungen der Delegierten wird fristgerecht spätestens am 7.2.2024 erfolgen. 
CP wird die notwendigen Unterlagen zu den Einladungen verschicken. 
Aus dem Vorstand sind keine Rücktrittsabsichten zu vernehmen. 
 
Anträge ; 
Beitragserhöhung 
NS hat zur beantragten Beitragserhöhung eine entsprechende Powerpointpräsentation erarbeitet. 
 
Antrag der Fako Präsidenten vom 29.1.2024 für Stimmrecht an der DV für die Fako. Emil Giezendanner meint, 
dass die Fako’ nicht zur Einreichung von Anträgen berechtigt seien. FY stellt dem jedoch entgegen, dass der 
Antrag auf Antrag der Fako durch den Ressortleiter Sport regelkonform eingereicht wurde. Trotzdem, EG und 
Stefan Keller sind der Meinung, dass Fako kein Stimmrecht haben sollten. 
Gemäss FY verlangt SWISSOLYMPIC, dass die Sportler in ihren Verbänden mehr Mitspracherecht erhalten 
müssen, weil sonst wichtige Entscheide oftmals von basisfernen Funktionären getroffen werden. Nach längeren 
Diskussionen fordert EG, dass der Antrag besser zu formulieren sei, sowie die Stimmenanteile zu definieren 
seien, z.b. jede Fako eine Stimme oder alle Fako zusammen eine Stimme. FY ergänzt den Antrag. 
 
Neu erfolgt auch eine Einladung an die Fako F9 Drohnen an Tom Schäpper und Kevin Rychen. 
 
Rolf Kessler wird an der DV als aktives Mitglie der AG Flugplätze verabschiedet und mit dem SMV-
Verdienstabzeichen geehrt. 
 
Die Paul Tissandier-Diplome für Peter Sutter und Felix Andrist werden ihnen an der AeCS-DV übergeben. 
 
 
Zusammenarbeit mit den Regionalverbänden 
 
Es scheint ein Problem mit der Willkommenskultur bei einigen Vereinen, augenscheinlich Zentralschweiz, zu 
geben. Anfragen von Schülern werden nicht beantwortet oder zumindest weitergeleitet. Auch gegenüber 
interessierten möglichen Neumitgliedern besteht oftmals eine abwehrende Haltung. DZ rät dazu, dass wenn 
sich Vereine dazu nicht berufen fühlen oder Unsicherheiten bestehen, so sollen sie zumindest Anfragen an den 
Regionalen Nachwuchsverantwortlichen oder, wo ein solcher oftmals nicht besteht, ans Ressort 
Nachwuchsförderung SMV weiterleiten. Auch wenn aus solchen Anfragen nicht direkt neue Mitglieder 
entstehen, so hat eine wohlwollende Haltung eine nicht zu verachtende Öffentlichkeitswirkung. 
 
AE regt an wieder einmal einen Workshop Nachwuchsförderung durchzuführen. 
 
AE wirbt für das beliebte und kreative Indoorfliegen der IGM Arth in Goldau vom 24.3.2024. 
 
Felix Frischknecht fragt über den RMV Zentral an wie es denn nun mit der Prämie für Mitgliederwerbung für den 
AeCS aussehe, «Aktion Mitglieder werben Mitglieder», er vermisse die versprochenen Prämien. Man ist im 
Gremium der überwiegenden Meinung, dass eine solche Prämie dem werbenden Mitglied und nicht dem Verein 
zusteht. 
 
Weiter ist man noch daran neue Vereine zu gewinnen oder Vereinsmitglieder welche nicht im SMV gemeldet 
sind (schwarze Liste) zu gewinnen. Suche verläuft harzig. Bringen «Prämien» mehr Erfolg? 
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Auf die Anfrage von Romeo Spaar, RMV NWS, nach dem Dauerthema Kosten und Zwangsabo der Aero Revue 
suchte AE das Gespräch mit Eugen Stieger, Finanzchef AeCS. Da sich am Abo nicht rütteln lässt und es auch 
sonst knistert regt EG an eine Umfrage zu starten aus dem AeCS auszutreten, man sei ja früher auch ein 
eigenständiger Verband gewesen. AE warnt vor den Folgen und FY macht ebenso auf die Folgen mit 
SWISSOLYMPIC aufmerksam. 
Immer wieder und verstärkt taucht die Frage auf was leistet der AeCS für den SMV. Man solle mehr Leistungen 
einfordern (Manpower CP o.ä.) und vorallem wird mehr Transparenz in Finanzfragen gefordert. 
 
 
Traktandum 5 – Ressort Finanzen           
 
Zum Abschluss 2023 und Budget 2024 werden keine Fragen gestellt, alles klar. 
  
Die eigentliche Revision erfolgte in angenehmem Klima und zur vollen Zufriedenheit der Revisoren.. Bereits vor 
dem Revisionstermin wurde über die «Tiefe» der Revision diskutiert, Abgrenzung der Revision von 
Geschäftsprüfung. Die Revisoren regten dabei diverse Verbesserungen an. Dies zum Beispiel bei den Fako, 
Wettbewerbsabrechnungen, der Differenzierung bei baurechtlichen Angelegenheiten. 
2025 sollen die Revisoren an der ersten SMV-VS mit Beteiligung der Regionalpräsidenten teilnehmen. 
 
Bezüglich Mitgliederbeitragserhöhung wurden die vorbereitenden Schritte gemacht mit Beitrag im MFS, Infos an 
Regionalpräsidenten. Aufgrund des prognostizierten Verlaufes der Ausgaben in den kommenden Jahren taucht 
vermehrt die Frage auf ob denn die 10.- reichen um nicht in Kürze eine neue Beitragserhöhung zu fordern. NS 
meint dazu, dass nicht nur die Beiträge erhöht werden sondern auch Kosteneinsparungen erarbeitet werden wie 
zum Beispiel bessere und genauere Budgetierungen der FaKo o.ä. 
EG bemängelt das «Giesskannenprinzip» bei der Ausschüttung der Förderbeiträge. Er ist der Meinung, dass 
die Vereine hier viel mehr in die Pflicht genommen werden müssen für ihren Flugplatz selber aufzukommen. NS 
gibt zu bedenken, dass bezüglich Förderbeiträgen zur Sicherheit der SMV eine gewisse Verpflichtung dazu hat 
da er die Vereine zur Sicherheitsförderung aufruft und diese somit auch unterstützen muss. In den anderen 
Posten wie Nachwuchsförderung und Infrastruktur meint er müsste man dies genauer anschauen. 
Allgemein wird hinterfragt, dass die Basis mit ihren Mitgliederbeiträgen überwiegend den Sport (Reisekosten, 
Punktrichter, etc.) unterstützt. 
 
EG will Auskunft über Ausgaben von 3200.- für die Fako F5 Elektro bei Null Leistung. Er habe Einblick in die 
Fako und frage sich, wozu dieser Betrag sei und will deshalb eine ordentliche Abrechnung sehen. AE antwortet, 
dass die Revisoren die Abrechnungen geprüft und diese als  korrekt befunden hätten.. Auf die verschiedenen 
teils provozierenden Anfragen mahnt NS dass er und der SMV Vorstand gewählt sind und man ihnen Vertrauen 
auch entgegenbringen solle. Falls das Vertrauen nicht ausreiche, müssten die Personen ersetzt werden.. 
 
Die Haftpflichtversicherung hat bei der Vertragsverlängerung Ende letzten Jahres verschiedene Anpassungen 
vorgenommen. Z.b. Differenzierung zwischen selbstverschuldeten und fremdverschuldeten Schäden. Es hat 
verschiedene weitere Anpassungen drin, die noch aufgearbeitet und kommuniziert werden müssen. 
AE verlangt, dass die Versicherung die Info auf unserer Homepage endlich bestätigt und/oder anpasst. 
Publikation der Änderungen und des Links auf unsere Homepage auch im MFS, Newsletter und direkt an alle 
Vereinspräsidenten.  
Visum neue CAP-Rechtsschutzpolice und Info an Vorstand, RMV-Verantwortliche und Homepage. 
 
FY äussert die Idee einer externen Versicherungsüberprüfung und Optimierung mit dem Ziel deutlich Kosten zu 
sparen. NS gibt zu bedenken, dass die aktuellen Verträge über mehrere Jahre abgeschlossen sind und sich 
Anpassungen erst viel später auswirken werden. NS und AE bezweifeln, dass sich die Kosten deutlich 
reduzieren lassen ohne Leistungseinbussen. Es wird nichts beschlossen, 
 
Das Excelsheet zur Wettbewerbsabrechnung (V.7) wird aktualisiert aufgrund von Inputs der Fako. 
 
Zirkularbeschlüsse seit der VS 5-23: Entnahme 65'000.- Förderungen für Kommunikation (Safety Kompendium) 
und Sport aus den Rückstellungen Kommunikation, WM/EM und Aviatik zur Entlastung der Rechnung 2023. 
Budgetiert waren 65'000.-. 
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Traktandum 6 – Ressort Kommunikation          
 
Die SMV-Homepage erfuhr ein facelifting gemäss corporate identity sowie eine aktualisierte Navigation. Die 
Aufschaltung soll noch im Januar erfolgten. MS und Adrian Bruni verfassen einen kurzen Newsartikel. 
Änderung: der Link «Download» existiert nicht mehr. Die Dokumente sollen einfacher in der Struktur zu finden 
sein und die Suchfunktion soll vermehrt genutzt werden. 
MS regt an die Originaldateien von Reglementen in der neu erstellten SMV Datenablage auf der Homepage 
vorzunehmen und die Möglichkeiten auszuschöpfen. 
 
Ziel des SMV ist es 2024 an 2 Flugtagen oder Ausstellungen teilzunehmen, dies wenn möglich in 
Zusammenarbeit mit den jeweiligen Regionalverbänden. Sicher als gesetzt gilt Hausen am Albis. Das Jubiläum 
80 Jahre der MG Interlaken wäre gemäss Stefan Keller allenfalls eine Möglichkeit. 
 
Es wird angeregt social medias wie TikTok o.ä vermehrt zu nutzen da sich vorallem Jugendluche primär in 
solchen Foren aufhalten. 
 
Es soll eine Planung bezüglich zukünftigen SMV-Beiträgen im MFS erstellt werden. Beispiel wie Thema 
Sicherheit wie es 2023 behandelt wurde. Eine Möglichkeit wäre die Vorstellung der Vorstandsressorts.  
 
Die Informationen auf der SMV Website bei der Fako F9 müssen ergänzt werden (mindestens Personen) 
 
 
Traktandum 7 – Ressort Nachwuchsförderung         
 
Teilnahme an Flugtagen der manntragenden Fliegerei muss vorangetrieben werden.  
 
Beliebtes Modellsporttreffen in Seewen sucht neues OK. Austragung 2024 ungewiss. DZ bietet «altem» OK 
Hilfe an. Ziel ist es das Modellsporttreffen am Leben zu halten da dies eine sehr gute Öffentlichkeitswirkung 
zugunsten des Modellbaus und Modellflugs hat und auch die Nachwuchsförderung forciert wird. 
 
Idee des trinationalen Jugendmodellfluglagers (CH/D/Ö) analog Interlaken 2017 soll wieder aufgenommen 
werden. Aufwand relativ gross, was braucht es dazu alles? DZ kontaktiert altes OK-Team, Präsi MG Interlaken. 
Die Beteiligung des SMV und AeCS ist gesichert. 
 
 
Traktandum 8 – Ressort Sport           
 
Planung WM/EM Saison 2024 laufen. Ergänzungen der Nationalmannschaften auf der SMV-Website. 

Anlässlich des Fako-Treffens vom 24. Januar 2024 in Langenthal wurde unter anderem die finanzielle Lage 

besprochen, wo können Einsparungen gemacht werden vorallem auch in Bezug auf die anstehende 

Mitgliederbeitragserhöhung, Sparwillen zeigen. Dabei wurden einige mögliche Angriffspunkte definiert. 

Als weitere Optimierungsoption sollen die Budgetierung optimiert werden was schlussendlich auch einer 

besseren Planung, Kostenkontrolle und Übersichtlichkeit dient. Budgetwerkzeuge verbessern. 

In diesem Zusammenhang tauchte auch der Vorschlag auf das Teilnehmerfeld der Nationalmannschaften 

mittels Qualifikationsanforderungen/Limiten zu definieren (Beispiel Olympiateilnahmelimiten bei den 

Leichtathleten). Es kann nicht sein, dass beim Ausfall eines Top-Piloten automatisch ein Pilot nachrutscht der 

weitab jeglicher guter Resultatechancen liegt. 

Bezüglich der Teambekleidung der Nationalmannschaften wurde die Freigabe beschlossen sowie die Art und 

Anzahl der Bekleidungsstücke jedes Mitglieds festgelegt. Ebenfalls wurde eine «Tenuevorschrift « definiert wie 

die Teilnehmer bei welchen Anlässen sich zu kleiden haben. Zur Kostengutsprache sind dem SMV Offerten 

vorzulegen. 

Leitung und Organisation der FaKo F3 Kunstflug : Der FaKo-Chef bleibt , IT und andere Chargen sind 

sichergestellt. Nachwievor besteht ein Nachwuchsproblem bei den Punktrichtern. Es kann nicht sein, dass 

Punktrichter aus dem Ausland engagiert werden müssen was zu hohen Kosten führt. Ehemalige 

Wettbewerbspiloten sollen dazu animiert werden der Kunstflugszene nach dem Ende ihrer «Aktivzeit» weiterhin 

als Punktrichter zur Verfügung zu stehen.  

Mentaltraining : FY bestätigt anhand der messbaren Erfolge und positiver Rückmeldungen der Teilnehmer die 

Berechtigung des angebotenen Mentaltrainings. Ideen zur weiteren Verfeinerung und Präzisierung des 

Trainings wurden erarbeitet, weitere Anpassungen (ortsungebundenes Training online) sind in Bearbeitung. Die 

Kosten wurden und werden überwacht. Im 2023 betrugen sie um die 4000.- für den Ausbildungsanlass und die 

individuellen Unterstützungen. 
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Publikation der WM-Teilnahmen müssen zwingend auf der SMV-Homepage publiziert werden, 

Ausschreibungen, Teilnehmer und Resultate. 

Als kleiner Hinweis: in der Zwischenzeit sind die Anzahl FAI-Modellflugkategorien auf 28 angestiegen. 

SWISSOLYMPIC unterstützt uns nur bei 10 Kategorien. Wir müssen jeweils im Vorfeld definieren welche. 

Gürbe-Cup 2025: Wer nimmt als Mitglied einer SMV-Delegation daran teil? Pendenz! (Kontakt via M. Bleuer 

und F. Andrist). 

 

Traktandum 9 – Ressort Infrastruktur           
 

Die letzten Arbeiten am SMV-Ausbildungsanlass vom 3.2.2024 in Olten laufen. Die 1000.- Sponsoring der CAP 

werden für die Referentenhonorare resp. Geschenke genutzt werden. Dafür muss das CAP-Logo in die 

Präsentationsunterlagen eingearbeitet werden. 

Für die künftigen Ausbildungsanlässe sollten Terminkollisionen mit anderen Anlässen wie GLA-Expertentreffen, 

Ferien o.ä. unbedingt vermieden werden. Koordinationen/Umfragen im Vorfeld durch MD. 

Das Thema Datenschutz wird am Ausbildungsanlass im Rahmen der Referate Vereine angesprochen. 

Rolf Kessler, langjähriges Mitglied der AG Flugplätze wird verabschiedet und mit dem SMV-Verdienstabzeichen 

geehrt. Ebenso soll das Paul Tissandier-Diplom für seine 20-jährige Mitarbeit beantragt werden. Rolf Kessler ist 

somit an die SMV-DV einzuladen wie auch ein Artikel über sein Wirken im MFS und auf der SMV-Homepage  

erscheinen sollen. 

 

Traktandum 10 – AG Sicherheit im Ressort Infrastruktur        
 

Es soll ein Termin für ein Treffen aller Mitglieder der Arbeitsgruppe noch in diesem Winter gefunden werden 

(Pendenz). Auch die Suche nach einem neuen Ressortleiter und weiteren Mitgliedern muss beibehalten 

werden. 

Allenfalls Suche mittels Artikeln auf SMV-Homepage, Newsletter oder MFS. Wer übernimmt dies? 

 

Traktandum 11 – Weitere Anträge und Beschlüsse         
 

Keine 

 

Traktandum 12 – Diverses            
 

Marc Urben und/oder Tom Schäpper sowie Kevin Rychen sollten an eine der kommenden VS eingeladen 

werden um uns die Kategorien FPV, Racing und Freestyle näherzubringen. 

Vorstandsprotokolle sind per sofort auch an die Fako F9 Drohnen zu senden, wozu der Verteiler erweitert 

werden muss. 

 

Traktandum 13 – Neue Pendenzen           
 

Besuch einer SMV-Vorstandsdelegation beim Gürbe-Cup 2025 (Kontakt M. Bleuer, F. Andrist) 
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Traktandum 14 – Umfrage            
 

Es werden Vorschläge für die Vorstandssitzungen mit vorherigem gemeinsamem Fliegen gesucht. MV Bern 

Mühleturnen, MG Wil sowie MG Wangen stehen zur Diskussion. 

           
 
Sitzungstermine 
Sa 3.2.2023  SMV Ausbildungsanlass Olten 
Sa 9.03.2024 10h00 SMV DV 2024 RMV AéRo, Payerne 
Mi 1.05.2024 16h00 SMV Vorstandssitzung 2-24 Birrfeld, Sitzungszimmer 2 
Mi 3.07.2024 13h30 SMV Vorstandssitzung 3-24 mit Fliegen Ort noch zu bestimmen 
Mi 2.10.2024 13h30 SMV Vorstandssitzung 4-24 mit Fliegen Ort noch zu bestimmen 
Mi 13.11.2024 16h00 SMV Vorstandssitzung 5-25 Birrfeld, Theorieraum 1 
Sa 23.11.2024 10h00 SMV PK  Olten, Arte 
Mi 29.01.2025 16h00 SMV Vorstandssitzung 1-25 mit Regionalpr. Birrrfeld, Theorieraum 1 
 
Sa 15.03.2025 10h00 SMV DV 2025 (Andy Schwerzmann)  RMV NOS, Vogtei Herrliberg 

 

Weitere wichtige Termine 
Sa 3.2.2024  09:00    SMV Ausbildungsanlass            Olten, Arte 
Mi 18.09.2024  14:00    Jahrestreffen mit Allianz und CAP           mit vorgängigem Fliegen, Ort?  
??.            CIAM Meetings 2023, CP abklären           Lausanne oder Zoom 
 
 
 
 

AE dankt allen Anwesenden für die Teilnahme und das konstruktive Mitmachen und schliesst die Sitzung um 
20:23. 

 
 

Für das Protokoll 

Daniel Ziegenhagen 

 

 

 

 

Verteiler: 

- Mitglieder Vorstand SMV      

- Fredi Andrist, Revisor SMV 
- Bernard Grandjean, Revisor SMV 
- Yves Burkhardt, Generalsekretär AeCS 
- Urs Holderegger, Chefredaktor AeroRevue 
 
- Michael Bleuer, Präsident FAKO F1 Freiflug 
- Daniel Baumann, Präsident FAKO F2 Fesselflug 
- Rolf Mäder, Präsident FAKO F3 Helikopter 
- Urs Bärtschiger, Präsident FAKO F3 Kunstflug 
- Markus Schneuwly, Präsident FAKO F3 Segelflug 
- Reto Senn, Präsident FAKO F4 Scale 
- Marco Cantoni, Präsident FAKO F5 Elektroflug 
- Arthur Hunziker, Präsident FAKO „S“ Raketen 
- Tom Schäpper, Präsident FAKO F9 Drohnen 

 
 
 
 
 
 
 
 

- Emilien Galley, Präsident Region AéRo 
- Stefan Keller, Präsident Region BOW 
- Daniel Ziegenhagen, Präsident Region Zentral 
- Emil Giezendanner, Präsident Region NOS 
- Robin Senn, Präsident Region OST 

- Romeo Spaar, Präsident Region NW 
- Gianmaria Tagliabue, Präsident FGASI 
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Antrag     Bezug    Erled. Vorstand SMV am:  

 
 

 

Nr. Pendenz Seit Verantwortlich Status Bemerkung  

1284 Arbeitsgruppe Sport Nachwuchsförderung 3-20 FY   Winter 2024 

1291 Optimierung Website 3-22 AB   Frühling 2024 

1292 Datenschutz : Memo SMV Vorstand und Erklärung             4-23    MD    Frühling 2024 
 für Website             

 
1293 SMV-Vorstandsdelegation für Besuch                    1-24    alle    Winter 2024  
 Gürbe-Cup 2025 
 
1294 Einladen Revisoren an VS 1-25 vom 29.1.2025 
 
1295 Arbeitsgruppe Sicherheit, Treffen der Mitglieder im Winter 2023/2024 

 
  

 

LISTE DER ANTRÄGE z.Hd VORSTAND SMV    Stand : 17. November 2023 

 

 

PENDENZENLISTE VORSTAND SMV     Stand : 17. November 2023 

 

 


